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楷書鼻祖鍾繇
鍾繇是漢魏的開
國功臣，位列三

公，曾擔任過相國、太尉和太
傅，相當於現代的國務院總理、
國防部長等大官。他文才武略俱
佳，曾領兵打仗，勇破匈奴，還
親自披掛上陣對戰馬超，雖然一
個回合便敗北，但他敢單挑有神
威天將軍之稱的馬超可說勇不可
當。然而大多數人知道鍾繇，並
非他歷史上做過大官和有什麼偉
績，是因為他是楷書之鼻祖。書
法史上人讚 「鍾張之絕，二王之
妙」，可見他與草書鼻祖張芝、
書聖王羲之父子齊名。
據唐代張彥遠《法書要錄》說：
「蔡邕受於神人，而傳與崔瑗及女
文姬，文姬傳之鍾繇，鍾繇傳之衛
夫人，衛夫人傳之王羲之，王羲之
傳之王獻之。」按此算起來，王羲
之還是鍾繇書法的徒孫。鍾繇是第
一個用楷書寫奏章的人，他的字骨
氣洞達，爽爽自有神，而且始終透
着簡樸而雅靜的意境。
關於鍾繇書法的特點，南朝梁
武帝撰寫的《觀鍾繇書法十二
意》稱讚鍾繇書法「巧趣精細，
殆同機神」。形容其書「如雲鶴
游天，群鴻戲海」。歷代對鍾繇
的書法評價都極高，庚肩吾將鍾
繇的書法列為「上品之上」。張
懷瓘更將鍾書列為「神品」。此

外，明岑宗旦、清劉熙載等都給以
極高評價。
傳說鍾繇常與曹操、邯鄲淳、

韋誕等人一起談論書法。一次，
鍾繇見韋誕有本名為《蔡伯喈筆
法》的書論，便欲向韋誕借來參
研，這個蔡伯喈即係前面張彥遠
說的東漢時期的書法家蔡邕。蔡
邕不僅是東漢的大書法家，而且
是漢代書法理論的集大成者。韋
誕說什麼都不肯借給他，鍾繇氣
得捶胸頓足，吐血暈倒，幸得曹
操取出五粒靈丹讓他服下，才救
了他一條性命。待韋誕死後，鍾
繇命人盜掘他的墳墓，終於拿到
了這部《蔡伯喈筆法》。之後，
鍾繇的書法造詣大為長進，更趨
精妙。鍾繇全神貫注地研習書
法，有時躺在床上用指書寫，常
常將蓋在身上的被子穿破。有時
上廁所，竟然忘記出來，足見他
對書法之癡迷。
鍾繇有三種書體，一是銘石書，

最妙；二是章程書，傳寫宮廷秘
籍，教小學生寫用的字體；三是行
押書，就是寫書信的行書。三法都
為世人所好。
今日，若要學楷書，可從唐楷入

手，然後上溯晉魏，學鍾繇、繼而
學王羲之。明代楊士奇詩云：「鍾繇
筆法傳羲獻，此是臨池最上源。玉
堂無事曾同論，別後何人更共言。」

我國東部和東
南海的海岸線是
相當長的，過去

因海軍的發展比較緩慢，似乎比較
有點兒疏鬆，但最近30年來，隨着
國家的發展順暢，國民的愛國心日
益高漲，似乎已為我國的海岸及鄰
近海洋控制權順利地開展起來！
大約30年前，1990年左右，烏克
蘭有一艘巨輪「瓦良格號」在世界
上出售；據說澳門有一位姓徐的商
人，在澳門經營了一所創律公司，
他表示了很有興趣收購這隻巨輪，
目的是希望能夠在澳門興建一所海
上賭場！經過多番轉接，和在經過
不同海港時均受到不同花樣的折
磨，幸而在不懈努力之下，這隻大
船終於以差不多5年的時間抵達了
澳門，由於澳門是中國的領土，該
巨輪終於大約在2005年被送至大連
港進行裝修。結果這隻大船在2012
年才裝修完畢，搖身一變成為我國
第一艘001號，排水量6百萬噸的
航空母艦，取名遼寧號航母！
又大約於數年後，我國第二艘
002號航母，排水量是8百萬噸，又
成功宣布下海加入服務，取名山東
號航空母艦！喜訊陸續傳來，大約
2021年，我國第三艘003號航母又
可能下水加入服務，排水量1,100
萬噸！
而第四艘004號航空母艦又在建
造之中，排水量達1,800萬噸，是
第一艘航空母艦的三倍！而且是世
界最新型的航空母艦之一！即是最
新型的雙體航母，可載160架殲20
型戰機！雙體航空母艦是目前世界
最新型的航母，具備了兩條跑道的

最新型航空母艦！
這四艘航母的最大目標只是在保

護我國的遙長海岸線，當然在條件
許可情況下，我國還可以多做三兩
艘新型的航母！目前這四艘航母已
足以代表了有史以來各國航母發展
的路向，以及足以保衛我國東部及
東南部的全部海域了！
除了興建航空母艦可以加強我國

防衛沿海各海岸線之安全，也是向
世界各國顯示我國在保衛國家擁有
相當長的海岸線的能力之外，沿海
的海上保衛裝備也漸漸追上了世界
的水平；加上在南海興建有海南島
那般大的島嶼和艦隊訓練中心等設
施，中國的設施已可算是世界保護
本身海岸線安全的先進國家之一
了！尤其是在適當的海岸線上，選
擇了適當的地點，進行一連串的保
衛海岸線的設施，例如專為培訓海
上軍力設施的學校和建造海上新型
巡航艦等，我國可能已經排除了萬
難，而繼續以專業管理方式，在適
當地點建立人工島和艦艇維修中心
等，我國因有地利而工作進行得相
當順利！例如在適當的地點建立多
用途的人工島等，這些不沉的戰艦
實在使世人大開眼界！
作為中國人，有誰不想自己國家

的軍力愈來愈強盛呢？我國已有四
千多年的歷史，從來沒有侵犯外國
的記錄，因為我們已有足夠的土地
可供發展，只是不知天高地厚的外
人前來侵犯，毫無例外地，均以失
敗收場，而我國也不如有些國家，
以別國為戰敗國而索取巨額的「賠
償」，反而給予適當的援助，從而
建立為友好的邦國！

疫情底下，政府派
發了兩輪的防疫基
金，可惜依然沒有觸

碰到某種演藝界中人，可能他們不知道
這班沒有強積金的人士對香港的貢獻一
直不少，故此三位熱心人士組織了「香
港活動及演藝製作台前幕後大聯盟」，
努力為業界爭取支援。
為更深入了解現時的業內困境，我走訪

了兩位台前幕後的精英，入行超過40年、
唱得之人、百變天後Susan蘇珊姐姐，以
及大聯盟召集人製作公司老闆、著名經理
人Denis張家華，他們直言滿肚苦水，蘇
姍姐姐坦言由1月份開始已有五個早訂下
來的演出取消或延期了，「好淒涼，『限
聚令』由4人開放至8人，我們都不能受
惠，因大家都沒見過一個聯歡會、生日
會、婚宴或演唱會是8人的自然不會請人
表演，餐廳酒廊也禁止了演唱和跳舞，好
多歌手也是望天打卦……香港是國際大都
會，養活了很多不同國籍的樂師，只是靠
平日去唱一些派對賺錢，這些活動全停
了，他們沒有收入如何養家？我曾經遇上
一位很出名的樂師，他在路上垂頭喪氣，
他說剛去了工廠見工，廠方嫌他不夠年輕
而沒有錄用，令他非常難過！」感性的蘇
姍姐姐說起來也是眼濕濕的。
Denis也歎了一口氣，「我相信我和

Susan姐一樣現在靠
積蓄過日子，好像
我這樣的製作公
司，一直以來都是
為藝人接洽商演、
拍廣告和登台等
等，現在商場沒有
了活動，海外登台
全面取消，特別是
政府的活動也不再

舉辦了……其實我們業界和政府的關係
一直良好，行內也有一個不成文的規
矩，凡政府舉行的活動例如滅罪、清潔
香港、反吸煙等等，所有藝人都只是收
車馬費。疫情下行內人士生活困苦，有
幸阿姐汪明荃、郭富城、許冠傑公開支
援撐全行幕後人員正是大家的強心針！
可是疫情過後，所有取消的婚宴、聚
會、生日派對也不可能重來，要再舉行
也要一段時間的安排和醞釀……」
在此冰河時期，這班超過8千人沒有供
強積金的自由工作者一直希望政府關注
他們的困境，「我的製作公司暫時沒有
合約，大家還看不到對岸，但我一直有
一個信念，坐着什麼事情都不會發生，
只要行一步就多一點的可能！我希望政
府給予所有製作公司一些支持，不用辭
退員工，讓他們可以去籌劃一些工作，
解禁後第一時間有新的工作機會！我記
得林鄭月娥特首曾經公開說過，疫情過
後再振興整個狀況是要有賴影視娛樂界
的朋友幫忙，如果這些專業人士為生活
解散了，疫情過後要他們重新歸隊就難
上加難了……」
在疫情之中，最令業內人感動的就是

CASH「作曲家及填詞家協會」早前主動
發給每一位會員一張5,000元的支票以示
支持，雪中送炭，怎能不點讚？希望政

府真正聽到台前幕後業界的聲
音，只要他們證明到自己是業
內一分子便給予支援，讓每一
位自由工作者都收到來自政府
的關愛。在此之前，大家要保
持正面的心態，記得一句︰做
人，不一定風風光光，但要堂
堂正正；處事，不一定盡善盡
美，但要問心無愧！希望很快
收到政府傳來的好消息。

自由工作者望政府多支援
疫情天災剛稍息，人禍竟即時再現！
在全國人大通過「港區國安法」立法

決定，香港街頭就開始再現街頭暴力。
先是九龍灣有幾名少年身懷菜刀，意圖襲擊街頭支持
「港區國安法」的市民；再有5月24日星期日，銅鑼灣
暴徒上街。出來的一眾暴徒，感覺如久餓惡魔！四處堵
路、「裝修」、破壞、掟樽、掟磚、襲警，甚至冷血圍
毆異見途人……好像將一切因疫情而未能去做的，是日
痛痛快快盡情再做。
文公子認為，他們可能是孩子，但已經失去理智和人
性；香港人不應再姑息養奸，反應該助他們明辨是非。
而幕後一班策動、指揮、煽惑、利誘年輕人上街破壞的
黑手必須將其揪出，繩之以法！
對於香港人來說，基本法第23條本應自行立法。然
而，反對派連年妖魔化條例，更以玩弄議事規則，千方
百計阻延一切以愛國愛港為基礎的立法。如果要靠香港
立法會處理，相信到2047年也不可能有相關的條例產
生。今次全國人大被迫出手，為香港立法，在港實施，
雖有爭議，但絕對不失為針對時艱，迫不得已但能釜底
抽薪的一條好橋！起碼可以在最短時間內，有法例可以
懲治肆無忌憚搞亂香港的一眾幕後黑手、當中黑金、幕
前政醜。
香港由「佔中」開始，示威已不再和平，表達意見已
不再理性，更出現所謂「違法達義」鼓吹暴力的歪理，
以致不少年輕人視法紀如無物，再加上別有用心的政
醜、黑媒、黑師，甚至社福醫護司法宗教界的害群之
馬，煽動、鼓勵、縱容和支援暴力抗爭者，不停抹黑中
央、港府和警隊，煽動反對國家的情緒，甚至令本來不
是主流的攬炒及「港獨」思潮，在年輕一代中氾濫起
來；更令人髮指者，是有一班人竟然專職製作燃燒彈以
至土製炸彈，有意將行動升級為恐怖襲擊，令香港經濟
不再繁榮，令香港人不再安居樂業！
「生於亂世，有種責任！」本來只是反對派的文宣，

想不到今日竟然亂世成真，文公子呼籲，香港所有希望
安居樂業的真正香港人，都有責任支持中央為香港所立
的國安法，向暴力說不，向違法說不！向攬炒說不，向
「港獨」說不！

釜底抽薪的好橋

劉嘉玲自幾年前
隨周潤發去行山，

馬上成癮，更當作是一種修行，在
山上那兩三個小時，看到大自然的
變化，陽光、空氣、雨水都可以是
一種人生的道理，是一種智慧。當
站在高山，大地在腳下時，心情會
特別興奮。從中她領悟到行山就像
人生，有高有低，跨過一座山又一
座山，會經歷高潮及低谷，但當征
服了它，回頭看，會很有滿足感。
她分享周潤發的行山秘技，就是
要帶充足的水，穿適合的行山鞋。
周潤發又教她不要用行山杖，以訓
練腦袋的靈活性，當去判斷應踏在
哪塊石頭上，就是在訓練自己的思
考能力，以及訓練雙腳找平衡位。
周潤發絕對稱得上是娛樂圈行山
大隊長，不時鼓勵一班後
輩齊齊行山，他又非常親
民，被其他行山人士野生
捕獲，要求合照時，都有
求必應，更會舉手機玩自
拍，逗得大家樂翻了，因
此不少人也想捕捉他的身
影，更有市民成立「捕獲
野生發哥」的臉書專頁，
專門追蹤他出沒地點。現

在更有機會同時捕獲劉嘉玲，有如
雙重獎賞，多吸引。
周潤發不但薰陶了劉嘉玲行山，

還教會她享受平民化生活，不是駕
車去行山起點，而是乘公車，行山
後帶她去吃廉價地道美食，周潤發
貴為巨星，依舊親民貼地，熱愛香
港地道美食，實屬難得。劉嘉玲感
激周潤發的啓發和鼓勵，她認為現
年64歲的周潤發如此精神健康，狀
態大勇，是勤行山的效果，她記得
周潤發對她說︰「人在山裏行，快
活過神仙，有益身心，逆生長。」
她說行山這幾年果然收穫豐碩，難
怪她着迷。
若非疫情，而要被迫留港，劉嘉
玲未必有時間過足行山癮，皆因除
演藝事業外，她近年還涉足餐廳、

酒吧、紅酒及服裝等生
意。她認為人生難得，
有緣成為過客，她希望
在這有限的一生，能活
得豐盛，學多些東西，
成功或失敗也無所謂，
最重要嘗試過，滿足了
好奇心，汲取多些經
驗，亦可挑戰一下自己
是否能做到。

劉嘉玲變行山迷之路

相信大家都有一種感覺，長
大之後，時間好像過得特別
快。一天天，一月月，很快就

一年年過去了，總是覺得很忙，但是也不知道
忙什麼，時間就在不經意間溜走。而回想童年
時，多麼美好啊，快樂的日子好像永遠也過不
完，永遠不用擔心什麼。但成年之後，為什麼
這樣無趣了呢？
其實，時間的步伐都是一樣的，只是我們的
心態變了。沒有了小時候的單純，快樂就是快
樂，毫無顧慮，想哭就哭，想笑就笑，那時候
我們心中裝的東西沒有那麼多，只有每天的快
樂。我們不可能回到童年了，但是我們依然可
以保持快樂，找回那一份丟失的純粹，其實並
不難，那就是用心感受生活。
生活除了競爭和忙碌，還有另一種美，它存

在於角落中，細微處，甚至在我們眼前，只是
我們不曾注意。生活的細碎美好，可能是母親

一句愛的叮嚀，可能是朋友的一個問候電話，
也可能是茫茫人海中，陌生人給過你的一次善
意的幫助、一個真誠的微笑……只要你用澄澈
的目光看一看，就會發現快樂其實很簡單，生
活也並沒有那麼複雜。
為什麼我們會變得深沉呢？是因為我們的欲

望愈來愈多了。以前，我們哪有那麼多欲求？
那樣的心才輕鬆、自然、充盈。所以，我們要
感受生活，要找回快樂，就應該懂得給生活做
減法。其實，如果你細心看看，就會發現，你
苦苦追求的很多東西，都是不重要的，也並不
是必要的。比如金錢，我們追求它的目的是什
麼？是為了讓生活過得更好，但是如果我們在
追求它的時候，把它當作一種壓力，那為什麼
還要追求它呢。要知道，快樂才是生活的最大
真諦。
用心感受生活吧，快樂和美好就藏在生活的
點點滴滴之中。比如，當你跟一個你所愛的人

說話，注視着她的眼睛時；當你和孩子們一起
歡聲笑語時；當你下班後滿身疲憊回到家，有人
接過你的外套時；當冬天夜晚有人為你準備可口
的晚餐時……生活中這樣的美好比比皆是，只要
你用心感受，一定會收穫很多很多的美好。
停下匆忙的腳步吧，我們來人間一趟，何其

短暫，我們怎能忽略了最珍貴的愛與美好呢？
如果我們的一生，只是機械般地奔赴終點，無
休止地忙碌，卻喪失了感知的心，那我們就如
同滾滾江河中，隨波逐流的浪花，竭盡全力奔
向大海，卻忘了欣賞沿途的風景，即使最終到
達了大海，也只有永遠的沉睡。不要只顧着奔
跑，而忘了採擷生活的細碎美好。
用心感受生活吧，生活的快樂和美好從來沒
有離開過，只是我們的目光離開了它們。保持
純粹的心，放慢生活的步伐，沿途應該用心去
感受，珍惜、感恩、銘記每一時刻的感動，我
相信我們都可以找到生活的真正意義。

用心感受生活
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紫薇花暖幾多情
你見過紫薇樹吧？應該

不陌生。路邊生長的紫薇
樹一般都不高，紫薇花開
時甚至能垂到人的臉頰
上。當然，也有一兩株老

樹比較高，要仰着頭看，幾團紫色在頭頂輕
輕地顫動。我用手撫摸那光滑的樹幹，她真
會發出笑聲。紫薇樹也叫「癢癢樹」，紫薇
花開之時，觸碰紫薇樹滑潤的樹幹，她好似
神經觸電一樣，立刻枝搖花動，發出的微弱
的「咯咯」聲猶在耳。
難道紫薇是怯癢的少女？紫薇被人摸上兩

下，就像少女被閨蜜撓住腋下的癢神經，便
要「咯咯」地笑上一陣，好個千嬌百媚生
呀！在湘黔邊界靖州苗族侗族自治縣，就有
野生的「怕癢樹」川黔紫薇古樹群落，共計
200多株，處於排牙山國家森林公園林場。
這種紫薇樹齡在500年以上，最大的一株
「紫薇王」樹高35米，為野生紫薇之冠。
紫薇喜暖濕氣候，尤喜深厚肥沃的砂質壤

土，為積蓄充足能量，選好生長地對她來說
非常重要。經年的紫薇木質堅硬，枝幹根梢
部差不多粗細，當用手指撓其枝幹，即便小
小摩擦和震動，也會使她的整個身體輕輕擺
動。至於為什麼發出聲音，那是因人掐動了
她的無皮層，獨特的維管束結構受到壓迫，
液體快速地流動而產生的，那抑或是小小疼
痛被傳遞着。紫薇因花期長，她需不斷韜光
養晦以便補充能量。本來人家正做美夢，你
一掐，「哎呦呦」叫着表示抗議呢。
那麼，紫薇每年從什麼時候做開花夢？散
文作家丁立梅講，4月暮春的天，紫薇還是
一副沉睡未醒的樣子。別的植物都早被春光
喚醒，爭先恐後地兜出自己的好顏色，爭奇
鬥艷，一決高下。獨獨她，她光溜溜的枝幹
上，看不出一絲顯擺的跡象。當忘記了她存
在之時，紫薇花卻像雲錦一樣從天際滑落下
來，不是一朵一朵地開，而是一樹一樹地開。
嘩啦嘩啦，紫的、白的、紅的、藍的……
顏料桶被打翻了，一徑潑灑下來。每瓣花，

都像鑲了蕾絲一般，打着好看的褶子。瓣瓣
親密地擠在一起，朵朵親密地捱在一起，大
團大團的，讓人驚艷！比起黃桷樹和香樟
樹，紫薇樹顯得有些矮小，但她們放聲歌唱
的氣勢卻是那般如火如荼。一條條綴滿簇簇
粉艷的花枝，如無數噴泉噴出的彩色浪花，
讓紛飛的蜂蝶隨着花潮有節律地躍動。
「鳳凰台近月重圓，紫薇花暖香依舊。」
紫薇是春季花海熱浪的強勁一波，這一波馨
香馥郁，盡情怒放，無數繾綣的花瓣迎着陽
光大聲歡笑。微風吹過，紫色的花牆似浮動
的海浪。《群芳譜》有曰：「紫薇4、5月始花
開，接續可至8、9月，故又名『百日紅』。」
相比牡丹花期的稍縱即逝，紫薇開花時間長
達數月，在花圃世界着實不多見。
「天上紫微星，地下紫薇樹。」紫薇在艷、

色、香、形上未及諸多名花，但唐明皇李隆基
卻深愛之。李隆基醉心於紫薇的爛漫朝氣和
花期長久，尊其為太平盛世吉祥花。因皇帝
推崇，天下百姓廣植紫薇蔚然成風。從公元
713年始，紫薇遍栽皇宮及官邸府衙。唐中
書省因紫薇改名紫薇省，中書省作為國家權
力機構，在此做官者叫紫薇郎，從這裏發出
的命令是紫薇令。蘭止於苑，牡丹止於亭，
菊花止於台，而紫薇卻能佔城載宮，還以省
論說，概因國富民強之心靈寄寓也。
紫薇是長壽樹種，繁花似錦最着情。花開
在枝頭，翩然舞蹈，絢爛而富於恬靜。其樹
姿優美，枝幹屈曲，幼齡之時，尚有樹皮，
剝落後就不再生皮。終年玉肌瑩滑，無皮而
生，堪稱奇境。廣州中山公園、昆明、蘇
州、成都，都存有500—800年的古紫薇樹；
湖北神農架及四川等地的千年野生老紫薇，
至今仍枝葉茂盛，年年繁花似錦。南非很多
城市也種有紫薇花樹，每年11月前後是南半
球紫薇花盛放季，大片的紫色海洋在城市中
蔓延，花將天空染成炫目的紫色，地上的落
花亦成為絕美的地氈。置身其中，彷彿進入
一襲紫色夢境。
紫薇處處開，相識有幾人？春花疏淡之

時，她繁英如潑，大紅、桃紅、銀白、紫
藍，萬千溫潤的穗子，如一抹抹絢麗朝霞。
她艷不與百花爭，傲不懼炎炎暑熱，顯示了
唯我獨尊、唯我獨在的卓然氣度。紫薇花的
每一枝着花數穎，每一穎開花7、8朵或10
餘朵。花未放時，花苞如青豆，花瓣多襞
皺，好似紫色小輪，故稱紫薇。紫薇串串成
穗，由下而上，層層疊疊，煞是好看。紅色
和白色的，稱為紅薇和白薇；還有紫中帶淺
藍的，稱為翠薇。
紫薇繁葩密綴，堆錦簇繡，遠遠望去似晴

霞吐艷，近近細觀是纖秀若錦，極具浪漫氣
息。若把紫薇比喻成情竇初開的少女，她是
那麼潑辣。與有情人相愛在紫薇花下，花瓣
間一定鑄下了火熱誓言。陽光從花的罅隙流
瀉到青年男女的臉上，空氣中的香氣氤氳綿
長，身邊的紫色祥雲不斷落到他們心底，旺
盛而熱烈的情愫讓戀人心中有些迷離。
4、5、6月，紫薇花朵傲放在枝頭上，前

赴後繼，有韌性地堅守着。紫薇花在綠葉的
簇擁下，薄得透明，像蝴蝶的翅膀一樣靈動
極了。紅的嬌艷、紫的優雅、粉的溫婉、白
的靚麗、低眉頷首的嬌羞、亭亭玉立的綽
約、裊裊娜娜的柔美、一片馨香的氣場撫慰
着眾多粉絲的身心。晚唐詩人白居易一生鍾
愛紫薇花，曾留下「獨坐黃昏誰是伴？紫薇
花對紫薇郎」、「紫薇花對紫薇翁，名目雖
同貌不同」、
「曉迎秋露一
枝新，不佔園
中最上春」等
歌詠名句，詩
中充溢着他對
紫薇的無限深
情和超然心
態。
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■（左起）著名經理人張家華、
蘇珊與淑梅姐合照。 作者供圖

■ 迷 人 的 紫
薇。(韓鳳平攝)
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